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Объявление  

Ïðèãëàøàåì äîáðîâîëüöåâ
31 июля и 1 августа в Серафимо-Дивеевском монастыре состоятся празднич-

ные богослужения, посвященные дню прославления преподобного Серафима 
Саровского. Саровское благочиние приглашает для оказания помощи в прове-
дении памятных мероприятий добровольцев в возрасте от 18 до 35 лет.

В этом году в связи со сложной эпидемиологической ситуацией в стране в ходе 
памятных мероприятий в Дивеево будут соблюдаться санитарные ограничения, 

установленные Правительством Нижегородской области. Волонтерское служе-
ние организуется для оказания помощи людям и обители, т. к. даже в условиях 
ограниченного доступа в монастырь потребуется раздача верующим санитар-
ных принадлежностей, дежурство на пропускных рамках и камерах хранения, 
распределение паломников на Соборной площади монастыря, помощь во вре-
мя богослужений.

Волонтеры прибудут в монастырь только на период всенощного бдения 31 июля 
и Божественной литургии 1 августа, ночевка в Дивееве не предусмотрена.

Конт. тел.: 89107990145, 89506268368 (Евгений Фильцын).
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29 июня исполнилось 315 лет со дня освящения первой церкви Свято-Успенского 
мужского монастыря — Саровской пустыни – в честь иконы Божией Матери 
«Живоносный Источник».

Э та церковь восстанавливается в Саро-
ве, начиная с 2018 года. Сейчас идет от-
делка интерьера и живописные работы, 
внутри стоят строительные леса, поэто-

му Божественную литургию в этот знаменательный 
день наместник обители игумен Никон (Ивашков) со-
вершил в Успенском соборе.

В своем пастырском слове игумен Никон призвал 
прихожан к трудам и молитвам, чтобы вымолить вре-
мя на покаяние и исправление тех, кто пока еще Бога 
не познал. Он отметил, что Саровская обитель про-
славилась многими праведниками. Самый извест-
ный из них — прп. Серафим Саровский. Но его ду-
ховные наставники были не менее высокой жизни. 
И в этот день все они сорадуются вместе с нами, по-

тому что над видимым Свято-Успенским монастырем 
находится невидимый, это — души угодников Божи-
их. Также отец Никон поздравил с днем рождения мо-
настыря всех жителей Сарова.

Непродолжительное время день города в Сарове 
отмечали в день рождения Саровской пустыни, а по-
том решили за точку отсчета принять 1691 год, ког-
да на Саровскую гору пришел будущий основатель 
монастыря Первоначальник Иоанн (Попов). Поэто-
му получилось так, что в нынешнем году Саровскому 
монастырю 315 лет, а городу Сарову -  330 лет. День 
города теперь отмечается праздничными меропри-
ятиями в день России, 12 июня, а в Саровском мона-
стыре все по-прежнему — в день рождения обители 
совершается молитва за Божественной литургией.

С высоты птичьего полета Саровский монастырь 
похож на корабль. Только раньше он плыл, рассекая 
вековой лес, а сейчас — современный город, волны 
моря житейского. Пожелаем этому кораблю счастли-
вого плавания, а братии монастыря — доброго здра-
вия и помощи Божией!

Справка. По специальному указу Петра I 
и при благословении Местоблюстителя Патриар-
шего престола Стефана (Яворского) была основана 
Сатисо-градо-Саровская пустынь. Этим указом до-
зволялось построить на месте древнего и давно за-
пустевшего мордовского городища церковь во имя 
Пресвятой Богородицы и Ее Живоносного Источни-
ка. Первую деревянную церковь построили всего за 50 
дней и освятили 16 (29 по н. ст.) июня 1706 года. С это-
го дня и принято начинать отсчет истории Саров-
ской пустыни.

Дата 

315-летие Саровского монастыря315-летие Саровского монастыря
Так будет выглядеть монастырь после 
завершения восстановительных работ.
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По материалам Интернет-СМИ

МИР ВОКРУГ НАС

Новости

Поздравляем!

7 июля отметит 55-летие руководитель саровского православного волонтерского 
центра «Радость моя!» Анна Куцык.

Анна Юрьевна — коренная саровчанка, всей ду-
шой болеющая за родной город и много сделавшая 
для того, чтобы жизнь в нем была лучше, а люди — 
добрее. За свою жизнь Анна Юрьевна попробовала 
себя в разных профессиях, но Господь ее все-таки 
призвал к социальному служению под эгидой Церкви.

После окончания учебы в Московском авиацион-
ном институте она несколько лет проработала инжене-
ром на заводе в Москве, но была вынуждена вернуться 
в Саров, чтобы ухаживать за пожилыми родителями. 
Преподавала в школе, освоила профессию журнали-
ста, трудилась в городских газетах и стояла у истоков 
сайта «Православный Саров», была его редактором.

Анна Юрьевна получила богословское образо-
вание на кафедре теологии СарФТИ НИЯУ МИФИ, 
но и на этом не остановилась. Она постоянно учится 
чему-то новому, проходит курсы, которые организует 
Синодальный отдел по церковной благотворительно-

сти и социальному служению; научилась писать гран-
ты; освоила много навыков, необходимых для орга-
низации работы в социальной сфере.

Десять лет она возглавляет православный волон-
терский центр «Радость моя!» Через него прошло 
более ста активных волонтеров, их друзья и помощ-
ники, было реализовано много проектов. Осенью 
Анна Юрьевна стала победителем конкурса «Волон-
тер преподобного Серафима Саровского», который 
впервые проводился в России Фондом прп. Серафи-
ма Саровского.

Как известно, волонтеры трудятся на обществен-
ных началах. У них нет стабильного финансирования 
и больших человеческих ресурсов. Всегда не хватает 
средств, не хватает рук. И если вспомнить, как нелегко 
воплощалась в жизнь каждая благотворительная ак-
ция, каждое доброе дело, то остается только удивлять-
ся тому, как много делается  волонтерской командой!

Еще св. апостолу Павлу Господь открыл, что Его 
сила совершается в немощи (2 Кор. 12, 9). Так и Анне 
Юрьевне Бог посылает добровольных помощников 
и благотворителей, чтобы добрые дела не иссякали, 
и нуждающиеся получали поддержку.

Мы от лица православной общины Сарова поздрав-
ляем Анну Юрьевну с 55-летием! Желаем доброго 
здравия и сил, чтобы нести нелегкое, но такое нуж-
ное людям служение! Многая лета!

7 55 д

Призвание — помощь ближнемуПризвание — помощь ближнему

• В Саровском и Дивеевском благочиниях •
������ 30 июня митрополит Нижегородский 
и Арзамасский Георгий провел сове-
щание, посвященное дальнейшему 
восстановлению и развитию Свято-
Успенского мужского монастыря — 
Саровской пустыни. Беседа проходила 
в архиерейской резиденции при Алек-
сандро-Невском кафедральном собо-
ре Н. Новгорода. В ней участвовали 
представители Нижегородской епар-
хии, настоятель Саровского монасты-
ря игумен Никон (Ивашков), директор 
АНО «Управляющая компания по раз-
витию Саровско-Дивеевского класте-
ра» Игорь Филиппов и представите-
ли подрядных организаций. Проект 
по развитию паломническо-туристиче-
ского кластера «Арзамас — Дивеево — 
Саров» в Нижегородской области реа-
лизуется при поддержке Президента 
Владимира Путина и по благослове-
нию Святейшего Патриарха Кирилла. 
������ 27 июня иерей Алексий Шестаков про-
вел беседу с военнослужащими Саров-
ской дивизии Росгвардии, посвящен-
ную празднику всех святых.
������ 27 июня иерей Алексий Шестаков по-
сле богослужения в храме Иова Мно-
гострадального вручил дипломы и по-
дарки юным воспитанникам воскрес-
ных групп при храме, ставших призера-
ми епархиальных Сретенских чтений. 
Демьян Руднев и Вова Степушкин заня-

ли второе место с работой «Мой свя-
той герой Александр Невский». Кирилл 
Рыжов занял третье место с придуман-
ной настольной игрой об Александре Не-
вском. Также третье место заняла рабо-
та Миши Говоркова. А работа ученика Са-
ровской православной гимназии Ивана 
Мартынова заняла первое место. В 2021 
году традиционные детские Сретенские 
чтения проходили в режиме видео-кон-
ференции. На заочный этап чтений было 
представлено около 50 работ, из них луч-
шие 30 работ участвовали в очном туре.
������ 24 июня в клубе Саровской дивизии 
Росгвардии состоялась конференция 
по профилактике ДТП. Перед личным 
составом соединения выступил началь-
ник отдела ГИБДД подполковник поли-
ции Александр Косенков, а о духовных 
аспектах безопасности за рулем рас-
сказал помощник благочинного Саров-
ского округа по взаимодействию с во-
оруженными силами и правоохрани-
тельными органами протоиерей Вла-
димир Кузнецов. Священник привел 
примеры из своего пастырского опы-
та, как молитва помогла разрешить 
непредвиденные ситуации на дороге.
������ 22 июня в 4 часа утра в Сарове состоя-
лась молодежная акция «Свеча памя-
ти», посвященная Дню памяти и скор-
би. В ней также приняли участие пред-
ставители Саровского благочиния.

������ 20 июня в музее воинской славы Са-
ровского соединения войск Росгвар-
дии  приняли присягу 10 новобранцев, 
прибывшие для прохождения служ-
бы про призыву из Нижегородской об-
ласти. На торжественной церемонии 
наряду с военными выступил прото-
иерей Владимир Кузнецов, который 
благословил гвардейцев и пожелал 
им успешной службы.
������ 20 июня, в праздник Святой Троицы, 
иерей Алексий Шестаков совершил 
молебен для военнослужащих возле 
Князь-Владимирской часовни на терри-
тории Саровской дивизии Росгвардии. 
Как обычно, совместной молитве пред-
шествовала просветительская беседа.
������ 20 июня, протоиерей Сергий Скузоват-
кин организовал велопробег для уче-
ников Саровской православной гимна-
зии и их родителей по святым местам 
прп. Серафима Саровского. Маршрут 
протяженностью 24 км был проложен 
внутри ЗАТО Саров. Путешествие на-
чалось с общей молитвы возле Успен-
ского собора Саровского монасты-
ря, где был похоронен батюшка Се-
рафим. Затем велосипедисты проеха-
ли на Дальнюю пустынку, Серебряные 
ключи и, через Кремешки, на Князь-
Владимирский источник. 
������ 18 июня помощник благочинного по об-
разованию протоиерей Александр 

Брюховец и куратор по образова-
тельной деятельности Татьяна Бело-
ва в присутствии заведующей д/c № 14 
Антонины Семизоровой вручили гра-
моту и призы за второе место в епар-
хиальном этапе конкурса «Мамочка 
— мой ангел» Ксюше Овсянниковой. 
Благодарственное письмо также по-
лучила руководитель девочки, воспи-
татель Галина Чернова.
������ 17 июня состоялось торжественное 
вручение аттестатов об основном об-
щем образовании выпускникам 9 клас-
са Саровской православной гимназии. 
Аттестаты ребятам вручили духовник 
гимназии протоиерей Владимир Кузне-
цов и директор учебного заведения На-
талия Суздальцева. А благочинный Са-
ровского округа протоиерей Лев Юш-
ков поздравил ребят от имени управ-
ляющего Нижегородской епархией 
митрополита Георгия и благочиния. 
Все выпускники 9 класса успешно сда-
ли ОГЭ по русскому языку и математи-
ке в очном формате. К празднику дети 
и их родители подготовили яркие вы-
ступления. Дети благодарили педаго-
гов и дарили им цветы.
������ 17 июня воспитатель детского сада 
№ 14 Юлия Зинькина выступила на кон-
ференции «Читающая школа», кото-
рая прошла в Нижегородском филиа-
ле НИУ ВШЭ. Она рассказала о возрож-
дении в детском саду традиций семей-
ного чтения и  работе родительского 
клуба семейного чтения «Родничок».
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Образование М. Курякина, фото автора

Социальное служение Источник - https://vk.com/public202746229

Â Öåíòðå ìèëîñåðäèÿ ñåëà ÄèâååâîÂ Öåíòðå ìèëîñåðäèÿ ñåëà Äèâååâî
Набирает обороты социальная работа 
на базе Центра милосердия при храме 
во имя святой преподобномученицы 
Елисаветы Феодоровны в селе Дивеево.

Центр милосердия Дивеевского благочиния открыл-
ся в феврале 2021 года. Его директор - Алена Попова 
(тел.: 8-930-704-97-21), а куратор Дивеевского благочи-
ния по социальной работе — Алина Абрамова.

В настоящее время в Центре занимаются адрес-
ной помощью нуждающимся: одиноким пожилым лю-
дям, инвалидам, беременным и семьям с детьми, за-

ключенным и др. Создана группа ВК (https://vk.com/
public202746229), которая информирует подписчиков 
о том, что было сделано, и о новых адресах милосер-
дия. Жители села уже знают о работе Центра милосер-
дия, жертвуют детские кроватки, продукты, вещи и мно-
гое другое. Добровольцы на личном автотранспорте по-
могают развезти помощь по округе.

Церковный центр милосердия начал сотрудничество 
с государственной структурой — Управлением соцза-
щиты населения Дивеевского района — так эффектив-
нее можно оказать помощь людям. А иерей Вячеслав 
Астафьев освятил помещение районного Центра со-
циального обслуживания граждан пожилого возрас-
та и инвалидов.

Центр милосердия проводит благотворительные ак-
ции. Недавно дивеевцы отправили посылки с предмета-
ми личной гигиены для СИЗО и ИК Нижегородской об-
ласти. Для нескольких женщин, которые ожидают рож-
дения деток в июле, приобрели наборы с  одеждой, ван-
ночками, памперсами, конвертами и средствами ухода 
за новорожденными. А ко Дню защиты детей провели 
акцию «Подари радость» — по раздаче игрушек детям.

В планах — создание сестричества милосердия, 
и уже две медсестры начали оказывать помощь тем, 
кто обращается в Центр. Здесь же проходят регуляр-
ные встречи православного семейного клуба трезвости 
и воскресные занятия по изучению Священного Писания.

В учебном году при Центре работает группа прод-
ленного дня, ее посещают дети из многодетных семей. 
Ребята там делают уроки, им готовят горячий обед, пе-
дагоги-добровольцы играют и занимаются с ними. Бла-
готворители помогли оборудовать классы необходи-
мой мебелью и аппаратурой.

Идут занятия в детской воскресной школе, которые 
продолжаются даже во время летних каникул. Дети 
играют, рисуют, поют, познают основы православной 
веры. Для них проводят мастер-классы, например, по-
следний — по лепке из соленого теста. Записать ребен-
ка в воскресную школу можно по тел.: 8-901-774-25-57 
(Алина Владимировна). 

По средам с 17 до 19 часов работает кружок вязания 
крючком. Под руководством мастерицы девочки соз-
дают вязаные игрушки (запись по тел.: 8-902-686-55-37 

(Светлана). Кстати, в кружке с благодарностью примут 
в подарок нитки или вязаные вещи на роспуск.

Бесплатные юридические консультации очно и по те-
лефону оказывает юрист-доброволец Святослав Оле-
гович Александров, который специализируется имен-
но на решении социальных проблем (добиться получе-
ния льгот и пособий, присвоения статуса малообеспе-
ченной семьи и др.) Записаться к нему можно по тел.: 
8-908-169-57-45 с пн. по пт. 10.00-19.00, в сб. 11.00-17.00, 
вс. — выходной).

В дивеевском Центре милосердия работает гума-
нитарный склад, где можно подобрать одежду и обувь 
для детей и взрослых. Вещи выдают по чт. и сб. с 10 до 14 
часов. Предварительно заказать вещи можно по тел.: 
8-904-919-73-65 (Татьяна). 

В пос. Сатис по ул. Первомайская, 35 В открыт фили-
ал гуманитарного склада для многодетных семей и всех 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, конт. тел.: 
8 9017742557 (Алина).

30 июня второму выпуску Саровской православной гимназии 
вручили аттестаты о среднем общем образовании.

С напутственными словами к один-
надцатиклассникам обратились духов-
ник гимназии протоиерей Владимир Куз-
нецов, директор Наталия Владиславов-
на Суздальцева, классный руководитель 
Евгений Александрович Гнатенко и дру-
гие педагоги.

Отец Владимир вспомнил, как 45 лет 
назад сам окончил школу, это волнитель-
ное событие запоминается на всю жизнь. 
Он привел пословицу: «Береги платье сно-
ву, а честь — смолоду» и пожелал ребятам 
быть честными и добросовестными на лю-
бом поприще, которое они себе изберут. 
«Неважно, кем вы будете, важно — ка-
кими вы будете», — отметил священник. 
Он выразил надежду, что за годы, прове-
денные в православной гимназии, дети на-
учились тому, что должен уметь христиа-
нин: надеяться, верить, молиться, терпеть, 
прощать и любить. В этом году исполняет-
ся 30 лет второму обретению мощей прп. 
Серафима Саровского, чье имя носит гим-
назия. Духовник пожелал выпускникам 
стать достойными продолжателями дела 
прп. Серафима, стяжателями Духа Свято-
го, чтобы внутренний Свет Христов осве-
щал их жизненный путь и помогал прео-
долевать различные искушения.

Наталия Владиславовна: «Когда 
мы в 2009 году создавали нашу гимназию, 

мы ее видели, как особую школу. С деть-
ми, которые станут лучше нас (более до-
брыми, чистыми, отзывчивыми и любящи-
ми), станут солью земли. Мы понимали, 
что основание вашей будущей счастли-
вой жизни может быть только с Богом. 
Насколько нам это удалось, мы сможем 
судить только лет через 20, когда у вас 
будут свои семьи и дети. Мы выпускаем 
вас с надеждой, что нам это удалось...» 
Некоторые традиции школы детям по-
рой казались формальными: обязатель-
ная форма, утренняя молитва. «Поверь-
те, мы ничего не делали формально! — 
с чувством сказала Наталия Владиславов-
на. — Но с душой, любовью и искренним 
убеждением, что так должно быть». Ди-
ректор пожелала выпускникам быть бла-
годарными и молится в первую очередь 
за своих родителей и (хотя бы иногда) 
за педагогов. Она призналась, что про-
должает молиться за выпускников, по-
именно вспоминая тех, кому особенно 
нужна молитвенная помощь.

Классный руководитель 11 класса на-
помнил этимологию слова «прощаться» 
и испросил прощения у ребят и их роди-
телей. Несмотря на то, что у Евгения Алек-
сандровича это был первый опыт класс-
ного руководства, все коллеги признают: 
класс получился хорошим. «С помощью 

Божией! — заключил Евгений Алексан-
дрович. Его наставление выпускникам:

— Человек предполагает, а Бог — рас-
полагает. И все ваши прекрасные меч-
ты Господь подправит. А вы будьте 
к этому внимательны. Когда Он начнет 
подправлять, не сильно сопротивляй-
тесь, но в меру. А в меру — принимайте 
то, что вам Господь пошлет, в т. ч. ис-
пытания и трудности. Без этого в жиз-
ни не бывает, она не устлана лепестками 
роз. Но трудности человека делают че-
ловеком. Остальное — расслабляет. Не 
хочется, чтобы из вас получились «прин-
цессы на горошине». В трудные моменты 
жизни всегда говорите святые слова: «Го-
сподь управит!» Верьте в это! Но тут 
возникает другой соблазн — слишком уж 
на Господа положиться. Поэтому как ска-
зал один из наших православных мысли-
телей: «Трудиться нужно так, как буд-
то все зависит от вас, а молиться так, 
как будто все зависит от Бога». Трудить-
ся в полную силу и просить Бога, дове-
ряя Ему, тоже в полную силу. Человек 
должен в своей душе соединить эти две 
вещи, и тогда его жизнь будет недалеко 
от Бога. А это — главное…»

Выступали и другие учителя, вспоми-
ная светлые и забавные моменты школь-
ной жизни. Директор гимназии вручила 
благодарственные письма наиболее ак-

тивным родителям. О каждом из ребят 
были сказаны добрые, теплые слова. Со-
стоялось вручение подарков. Этот класс 
оказался самым маленьким по численно-
сти, но показал себя самым дружным. Не-
случайно на праздник пришли, чтобы по-
здравить своих одноклассников, и те ре-
бята, которые покинули гимназию после 
9 класса. С вокальными номерами высту-
пили Мария Гусихина, Арина и Анаста-
сия Шевлягины, а также хор родителей 
выпускников. В завершение праздника 
вручили аттестаты выпускникам, один 
из них — Данила Куличков— получил зо-
лотую медаль.

Обрар зование 

30 С й й

Êëàññ ïîëó÷èëñÿ õîðîøèé!Êëàññ ïîëó÷èëñÿ õîðîøèé!
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В день престольного праздника, 21 июня, Божественную литургию на Ближней 
пустынке прп. Серафима Саровского, в храме в честь Сошествия Святого Духа 
совершил благочинный Саровского округа протоиерей Лев Юшков.

После богослужения состоялись крестный ход во-
круг храма и трапеза. Прихожане украсили храм цве-
тами и березовыми ветвями. Попечением благотво-
рителей недавно  поставили возле храма небольшую 
игровую площадку для детей.

Отец Лев:
— В этот день мы почитаем третье Лицо Свя-

той Троицы — Святого Духа. Того Духа, который все 
исполняет и который живет в Церкви. Его мы полу-
чаем в Таинстве Крещения при Миропомазании и те-
ряем, когда грешим.

Пророк Давид Псалмопевец вздыхал ко Господу: 
«Духа Твоего Святаго не отыми от мене». Он молил-
ся, чтобы Господь даровал ему Духа Святаго, чтобы 
Он всегда пребывал с ним. И мы с вами молимся в хра-
ме на том месте, где прп. Серафим Саровский беседо-
вал с Мотовиловым. Батюшка Серафим взывал: «Стя-
жи Дух мирен, и тысячи душ вокруг тебя спасутся!» 

Преподобный призывал именно Духа Святаго 
и заповедал нам стяжать Его при помощи до-
брых дел и молитвы. И когда он здесь, на Ближ-
ней пустынке, беседовал с Николаем Мотови-
ловым, то просиял Божественным светом. 
Прп. Серафим не был ученым или богословом, 
но преподал такое учение о Святом Духе, ко-
торому мы удивляемся до сих пор.

Теперь на этом месте есть храм, куда 
мы можем приходить и молиться. И если 
мы свои сердца будем наполнять добром, 
то Святой Дух не оставит нас. Когда мы мо-
лимся, то это не мы молимся, а Святой Дух 
молится в нас. Когда священник совершает 
Божественную литургию, то не он освяща-
ет Дары, но Святой Дух.

Душе Святый, помилуй нас и настави на до-
брые дела! Аминь.

Протоиерей Александр Брюховец: 
– Господь обещает: «Все, что дает Мне Отец, ко Мне придет; 

и приходящего ко Мне не изгоню вон, ибо Я сошел с небес не для того, 
чтобы творить волю Мою, но волю пославшего Меня Отца. Воля 
же пославшего Меня Отца есть та, чтобы из того, что Он Мне дал, 
ничего не погубить, но все то воскресить в последний день. Воля По-
славшего Меня есть та, чтобы всякий, видящий Сына и верующий 
в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу его в последний день» (Ин, 
6, 37-40). Эти слова наполняют нашу душу верою в самый главный 
догмат Церкви — о воскресении Иисуса Христа. Они вдохновляют 
нас и на молитву, которую мы возносим об усопших, находящихся 
в Церкви Небесной, которые нуждаются в наших молитвах. Мы ве-
руем, что у Бога все живы. Эта жизнь торжествует и в нас, верую-
щих в Иисуса Христа, и в усопших, которых принял Господь, и в тех, 
которых он по нашим молитвам принимает в Небесные обители…

Ñâîéñòâî Òðîèöû Ñâîéñòâî Òðîèöû 
– òâîðèòü æèçíü– òâîðèòü æèçíü
20 июня старший священник храма в честь святых 
Царственных страстотерпцев протоиерей Сергий 
Скузоваткин поздравил прихожан с праздником Святой 
Троицы.

Священник отметил, что схождение Святого Духа на учеников и апосто-
лов Христовых, а через них — на весь род человеческий, это — венец того, 
что сделал Господь для нашего спасения. С этого момента прикладывают уси-
лия уже сами люди, желающие спастись и наследовать Царство Небесное. 
В праздник Святой Единосущной и Животворящей Троицы храм убран све-
жей зеленью, цвет облачений храма и духовенства — зеленый. Это символи-
зирует свойство Троицы творить жизнь.

Отец Сергий:
— Каждый из нас, может, не часто осознает действие Святого Духа, 

но если вспомним самые светлые моменты своей жизни, то задумаемся, от-
куда была эта благодать? От Святого Духа, потому что никто не может 
дать истинную благодать, кроме Духа Истины. Это побуждает нас снова 
и снова искать эту благодать...

Òðîèöêèå ïîñèäåëêè Òðîèöêèå ïîñèäåëêè 
После литургии в день Святой Троицы, 20 июня, прихожане 
храма в честь святого праведного Иова Многострадального 
провели праздничную встречу в доме причта с участием иерея 
Алексия Шестакова.

На встрече поговорили об истории и традициях праздника Троицы. Выступа-
ли с сообщениями, читали стихи, отвечали на вопросы познавательной виктори-
ны и даже поиграли в занимательную игру. Прихожанки красиво накрыли и укра-
сили стол. Прошел мастер-класс по плетению венков из цветов и березовых вет-
вей, а потом — фотосессия в ярких венках.

В день престольного праздника 21 июня Божественную литургию на Ближней

Â õðàìå Ñîøåñòâèÿ Ñâÿòîãî ÄóõàÂ õðàìå Ñîøåñòâèÿ Ñâÿòîãî Äóõà

Íà Ðîäèòåëüñêóþ ñóááîòóÍà Ðîäèòåëüñêóþ ñóááîòó
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Текст и фото Дивеевского благочиния

Êðåñò íà êîëîêîëüíåÊðåñò íà êîëîêîëüíå 
В праздник Святого Духа, 21 июня, жители села 
Круглые Паны Дивеевского района собрались 
на богослужение в храм в честь Казанской иконы 
Божией Матери. В этот день здесь освятили 
купол и крест для восстановленной колокольни.

Богослужение возглавил благочинный Дивеевского округа 
иерей Павел Покровский, ему сослужил настоятель Казанско-
го прихода иерей Владимир Каргин. Храм в Круглых Панах ста-
ринный, построенный в 1810 году. После чина освящения прихо-
жане приложились ко кресту, и в тот же день купол с крестом 
подняли на колокольню.

Дарья Петрова, фото Алексея Козориза

Ñîáîð Äèâååâñêèõ ñâÿòûõ Ñîáîð Äèâååâñêèõ ñâÿòûõ 
В праздник Собора Дивеевских святых, 27 июня, в Троицком соборе 
Серафимо-Дивеевского монастыря митрополит Нижегородский 
и Арзамасский Георгий совершил молебен с акафистом преподобному 
Серафиму Саровскому, параклис Божией Матери и Божественную 
литургию. 

По окончании богослужения верующие прошли крестным ходом по Святой Канавке Божией 
Матери. Настоятельница монастыря преподнесла правящему архиерею заздравную просфору 
и написанную сестрами Дивеевской обители икону пузовской мученицы Евдокии (Шейковой).

Справка.
В апреле 2008 года по благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия 

II было установлено празднование в честь Собора Нижегородских святых, а также святых Се-
рафимо-Дивеевской обители, которая является четвертым уделом Матери Божией на земле. 
С тех пор Собор Дивеевских святых празднуется 27 июня, на следующий день после дня памяти 
основательницы Дивеевской обители прп. Александры (Мельгуновой). В Собор Дивеевских свя-
тых включены преподобные Серафим Саровский, Александра, Марфа, Елена Дивеевские, блажен-
ные Пелагия, Параскева, Мария и новомученики Михаил и Иаков Гусевы, инокини Матрона (Вла-
сова), Пелагия и Марфа (Тестовы). В честь Собора Дивеевских святых был построен новый храм 
на подворье  Серафимо-Дивеевского монастыря в Москве.

 По материалу Дарьи Петровой, фото Алексея Козориза

 По материалам https://diveevo-monastyr.ru/

В день памяти преподобной Александры Дивеевской, 26 июня, митрополит 
Нижегородский и Арзамасский Георгий в Благовещенском соборе Серафимо-
Дивеевского монастыря совершил чин Великого освящения придела в честь Собора 
Пресвятой Богородицы. Это уже 11-й освященный из 12 приделов собора, в нем пра-
вящий архиерей возглавил Божественную литургию.

В своем святительским слове архипастырь напом-
нил об истории создания Благовещенского собора, по-
строенного по заповеди прп. Серафима Саровского, ко-
торый устраивал женскую обитель по велению Царицы 
Небесной. «Благовещенский собор был построен в тех 
же пропорциях, что и Успенский собор Киево-Печерской 
лавры, мерой для которого служил Пояс Богородицы. 
Эта святыня пребывала на Дивеевской земле в 2011 году. 
Занявшись внутренним благоустройством, мы решили, 

что весь собор украсят мозаичные фре-
ски, и эта красота будет даром Царице 
Небесной, символом нашей веры и верно-
сти. Нам предстоит еще немало потру-
диться, но будем молиться Господу, что-
бы мы успешно завершили все работы, 
связанные со строительством и благо-
устройством храма», — сказал владыка.

В настоящее время идет заключи-
тельный этап работ по благоукраше-
нию Благовещенского собора, все про-
странство которого (4500 кв. м) украсят 
мозаичные фрески. В этих живописных 
образах отражены сюжеты Священно-
го Писания, земная жизнь Божией Ма-
тери от Зачатия до Успения, история 
Дивеевской обители, увековечены свя-
тые и новомученики Дивеевской земли.

Справка. Пропорции Благовещен-
ского собора определены Поясом Пресвя-
той Богородицы, длина которого 1,2 ме-
тра, и составляют 20 Поясов в ширину 
(24 метра), 30 в длину (36 метров), 50 
в высоту (60 метров).

В день памяти преподобной Александры Дивеевской 26 июня митрополит

Îñâÿòèëè 11-é ïðèäåë Áëàãîâåùåíñêîãî ñîáîðàÎñâÿòèëè 11-é ïðèäåë Áëàãîâåùåíñêîãî ñîáîðà

В день Святой Пятидесятницы, 20 июня, отметили 
престольный праздник в двух скитах Серафимо-Диве-
евского монастыря: в Никольском скиту, расположен-
ном в селе Автодеево Ардатовского района и Троиц-
ком, в Арзамасском районе. Там прошли праздничные 
богослужения с параклисом и водосвятным молебном.

В начале XIX века, когда владельцы с. Автодеева поме-
щики Рахмановы приступили к строительству каменной 
церкви, они ходатайствовали перед императором Алек-

сандром I о Преображенском храме с приделами в честь 
своих небесных покровителей – святых праведных Заха-
рии и Елисаветы. Но в это время произошло исцеление 
тяжело больной  жительницы Автодеева, которой во сне 
явилась Пресвятая Троица и сказала: «Иди на Мой ключик, 
что находится вблизи села. Испей водицы и трижды облей 
себя водой из этого источника — и исцелишься». Женщи-
на сделала, как ей было велено, и исцелилась. После это-
го автодеевскую церковь освятили в честь Святой Троицы.

А в Троицком скиту Серафимо-Дивеевского монасты-
ря главный придел церкви был освящен 3 января 2002 
года. Создание же скита началось в 1997 году с того, 
что настоятельница Серафимо-Дивеевского монастыря 
игумения Сергия, проезжая по дороге, ведущей из Ди-
веева в Арзамас, увидела разоренную большую камен-
ную церковь и дерево рядом с ней. Храм, освященный 
во имя Святой Троицы, и дерево напомнили ей места, 
связанные с явлением Святой Троицы праотцу Авраа-
му. К тому времени с. Хохлово, где стояла церковь, уже 
исчезло. Сейчас не только храм восстановлен, но и ста-
ринное село Хохлово получило вторую жизнь: на карте 
области официально обозначено новое территориаль-
ное образование — Троицкий скит.

В С й П сандро I о Преобра енско ра е с придела и в чес ь
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Точка зрения  Протоиерей Григорий Мансуров, по материалу издания Тобольской митрополии «Православный просветитель»

На фоне приходящих из разных регионов и стран новостей 
об ужасной жаре, засухах или катастрофических ливнях, о разру-
шительных смерчах и иных природных явлениях многие невольно 
задумываются: в чем причина всего этого?

Все больше растут страхи глобальных 
климатических катастроф, и различными 
деятелями, в том числе на межгосудар-
ственном уровне, предлагаются много-
образные (порой весьма радикальные) 
способы решения проблемы.

Русская Православная Церковь не-
однократно напоминала: «Все человече-
ство несет ответственность за состоя-
ние природы – творения Божия. Истоще-
ние ресурсов и загрязнение окружающей 
среды на фоне роста населения планеты 
с особой остротой ставят вопрос о со-
лидарных усилиях всех народов для со-
хранения многообразия жизни, о рачи-
тельном использовании природных ре-
сурсов и предотвращении экологических 
катастроф, спровоцированных челове-
ческой деятельностью». Мы не долж-
ны жить, будто являемся последним по-
колением людей на этой земле, не име-
ем права замусоривать данный нам Бо-
гом общий дом.

Но что можно сказать об изменениях 
климата, которые в общественном со-
знании сейчас накрепко связаны с эко-
логическим вопросом? Взглянуть с еще 
одного ракурса на эту тему предлага-
ет председатель издательско-инфор-
мационного отдела Тобольской епар-
хии протоиерей Григорий Мансуров:
при том, что мы ответственны за зем-
лю, на которой Господь судил нам жить, 
за чистоту воздуха, рек, почвы – всего, 
что должны будем передать нашим по-
томкам, не берут ли на себя слишком 
много сторонники современных кли-
матических теорий, поставившие себе 
главной целью борьбу за уменьшение 
в атмосфере содержания углекисло-
го газа и порой ради этого доходящие 
до страшных по своей сути заявлений 
о необходимости сокращения числа 
рождающихся детей, чтобы в будущем 
было меньше выбросов CO2? Так ли уж 
велика роль человека в созданной пре-
мудрым Творцом огромной саморегу-
лирующейся системе нашей планеты?

Предлагаем читателям его мнение 
по этому поводу. А что думаете вы?

Парниковый эффект 
Последние годы в странах Европы 

и Северной Америки активно продвига-
ется экологическая повестка, утвержда-
ющая, что нашу землю ждут многочис-
ленные беды, если человечество в своей 
экономической деятельности не ограни-
чит выброс в атмосферу парниковых га-
зов, из-за которых атмосфера поглоща-
ет больше солнечного тепла, что вызы-
вает увеличение температуры на плане-
те в целом.

К парниковым газам относится во-
дяной пар (химическая формула H2O), 
вклад которого в тепловой баланс 36-
72 %. С одной стороны, водяной пар 
поглощает много тепла, увеличивая 
нагрев атмосферы, с другой – обра-
зующиеся из пара облака, наоборот, 
производят антипарниковый эффект, 
предохраняя землю от нагрева. По-
нятно, что деятельность человека ни-
как не может повлиять на увеличение 
или уменьшение паров H2O.

Следующий парниковый газ – это газ 
углекислый, он же диоксид углерода 
(CO2). Считается, что роль этого веще-
ства в парниковом эффекте составляет 
9-26 %. Также считается, что в мире наблю-
дается увеличение доли этого газа в ат-
мосфере, происходящее из-за деятельно-
сти человека: сжигание природных угле-
родсодержащих нефти, газа, угля, дров 
и т. д. Отсюда следуют выводы, что люди 
должны выстроить свои экономики так, 
чтобы выбросы CO2 снизились.

Состав воздуха 
Также к парниковым газам относятся 

метан и озон, но их доля в теплопоглоще-
нии невелика, поэтому о них умолчим. 
Итак, людям предлагается бороться со 
снижением выбросов CO2. Но вот вопрос: 
сколько этого углекислого газа всего в ат-
мосфере? На сегодняшний день это цифра 
примерно 0,04 %. А в основном наша ат-
мосфера состоит из азота N2 – 78 %, так-
же кислорода O2 – 21 %, ну, еще аргона 
Ar – 0,93 % и совсем небольшой доли дру-
гих газов. Получается, что на 1 млн моле-
кул азота и кислорода приходится толь-
ко 400 молекул углекислого газа.

Как растут растения
Таким образом, мы видим, что CO2 

в воздухе очень мало. А ведь он являет-
ся основным «продуктом питания» расте-
ний: именно благодаря ему, а еще и воде, 
и солнечному свету, растут деревья, тра-
вы, водоросли – все растения, содержа-
щие зеленое вещество хлорофилл.

Европейский ученый Гельмонт в XVII 
веке сделал опыт: взял 200 фунтов сухой 
земли, посадил в нее ивовую ветвь ве-
сом 5 фунтов и поливал только дожде-
вой водой без примесей пять лет. По ис-
течении этого времени вес дерева соста-
вил 164 фунта, а вес земли уменьшился 
всего лишь на 0,1 фунта. Ученый решил, 
что материал, из которого образовалось 
дерево, произошел из воды. Он был прав, 
но только отчасти, так как от воды рас-
тения, конечно же, берут себе водород, 
но углерод забирают от углекислого газа 
из атмосферы.

Но если CO2 станет 
немного больше? 

Если все вышесказанное является об-
щеизвестными данными из школьной про-
граммы, то дальнейшие факты мы будем 
брать из российского журнала «Живые 
и биокосные системы» (№ 5, 2013 г.: Ака-
тов П. В., Реакция растений на рост кон-
центрации углекислого газа в атмосфере).

В общем-то, понятно и логически, 
что такое низкое содержание в атмос-
фере CO2 – это для растений практически 
«полуголодное существование». Но про-
цитируем издание. «В последние десяти-
летия накопление углекислого газа в ат-
мосфере является одной из ключевых 

проблем, активно обсуждаемых учены-
ми, политиками и СМИ. Основное внима-
ние при этом сконцентрировано на его 
способности влиять на глобальный кли-
мат. Гораздо реже обсуждается непо-
средственное (прямое) влияние роста 
концентрации этого газа на рост и раз-
витие растений. В России эта тема поч-
ти не обсуждается, и информация по ней 
в русскоязычных изданиях крайне огра-
ничена».

«По способу фиксации углекислого 
газа подавляющее большинство расте-
ний относятся к С3 и С4 типам. К группе 
С3 принадлежит большинство известных 
видов растений. К группе С4 – некоторые 
травянистые растения…»

Флора начинает расти быстрее! «Прак-
тически у всех видов растений рост кон-
центрации углекислого газа в воздухе 
приводит у активизации фотосинтеза 
и ускорению роста, причем как надзем-
ных, так и подземных их частей. Зависи-
мость скорости роста растений и накопле-
ния биомассы от концентрации СО2 не-
линейна и имеет логарифмический вид. 
У С3 растений кривая начинает выходить 
на плато при концентрации углекисло-
го газа более 1000 ppm. ...Современная 
концентрация углекислого газа, состав-
ляющая на данный момент примерно 395 
молекул на 1 млн (ppm), уже практиче-
ски достигла оптимума для фотосинте-
за у С4 растений, но все еще очень дале-
ка от оптимума для С3 растений… Удво-
ение текущей концентрации углекислого 
газа приведет (в среднем) к ускорению 
прироста биомассы у С3 растений на 41 %, 
а у С4 — на 22 %».

Данные говорят о реальном увели-
чении растительной биомассы в по-
следние годы: «… Отмечено, что с 1971 
по 1990 г., на фоне роста концентра-
ции СО2 на 9 %, отмечалось увеличение 
содержания биомассы в лесах Евро-
пы на 25-30 %. За последние десятиле-
тия область южной Сахары и прилежа-
щих территорий заметно позеленела 
на спутниковых снимках. Обширное 
исследование, проведенное в штате 
Мэриленд, выявило ускорение роста 
деревьев в 2-4 раза за последние 200 
лет. Анализ причин ускорения роста 
растений показал, что главными фак-
торами были рост температуры воз-
духа и рост концентрации углекисло-
го газа в атмосфере. С 1982 по 2010 г. 
в зоне полупустынь в целом на планете 
наблюдался рост зеленой массы рас-
тений на 11 % при неизменном количе-
стве осадков».

И вот еще важно, растения будут ме-
нее зависеть от солнечного ультрафиоле-
та: «Рост растений при низкой освещен-
ности в условиях высокой концентрации 
углекислого газа происходит более актив-
но, чем при современной концентрации».

Природа это – саморегулирующая-
ся система. «Изменения растений и их 
сообществ в результате роста концен-
трации двуокиси углерода в атмосфере 
могут сказаться на других, как неживых, 
так и живых компонентах экосистем. Так, 
усиление роста растений приведет к ро-
сту биомассы (сухого веса) растительно-
го покрова, что в свою очередь замед-
лит накопление в атмосфере углекисло-
го газа. Логично также предположить, 
что по мере увеличения густоты и плот-
ности растительного покрова снизится 
интенсивность поверхностного стока до-
ждевых вод в реки и океаны, что будет 
способствовать росту количества осад-
ков и, соответственно, росту увлажнения. 
Также весьма вероятно, что это ослабит 
проблемы водной и ветровой эрозии, опу-
стынивания, паводков и обмеления рек».

Есть и определенные минусы увеличе-
ния CO2 в атмосфере. «Отмечено сниже-
ние содержания азота и белка в тканях 
растений, растущих при повышенной кон-
центрации СО2… Увеличение соотноше-
ния C/N наблюдалось почти всегда, и пре-
жде всего в листьях. Авторы отмечают, 
что это негативно сказывается на росте 
и размножении травоядных животных». 
Негативно – не значит катастрофически; 
остальные вероятные изменения еще ме-
нее значительные.

У людей большое 
самомнение 

Людям иногда кажется, что их творе-
ния это – на века. В 1980-е годы я видел 
в сибирской тайге поля с густой травой, 
с поросшими крапивой холмиками на ме-
сте полностью разрушившихся деревян-
ных домов. Здесь не так давно были де-
ревни, здесь жили люди. Пройдет еще 
немного времени, и поле станет зарас-
тать осиной, березой, позже – если по-
чва подходящая – начнет расти ельник 
или сосновый лес, вытесняя лиственные 
растения…

Разрушаются и кирпичные, и бетон-
ные дома. Где сейчас недостроенная Ва-
вилонская башня, почему от нее ничего 
не осталось, только вот пирамиды в Егип-
те стоят… И природные пожары, и извер-
жения вулканов всегда были, и колебания 
углекислого газа в атмосфере однознач-
но было. Представлять, что сжигание (при 
котором выделяется CO2 и H2O) чего-
либо горючего людьми приведет к «гло-
бальному потеплению» это – от большо-
го самомнения.

Бог установил 
степени защиты 
от неразумности 

людей 
Удивительное дело, CO2 больше – рас-

тения растут быстрее, потребляя этот газ 
– CO2 опять становится меньше. Даже 
от таких отнюдь не природных явлений, 
как радиоактивное заражение, очище-
ние происходит быстрее, чем предпола-
галось: достаточно много сведений о том, 
что в зоне отчуждения Чернобыльской АС 
очень даже хорошо чувствуют себя и фло-
ра, и фауна, а ведь прошло всего 35 лет. 
А в Хиросиме и Нагасаки в Японии, где 
в 1945 г. американцы применили атомное 
оружие, сейчас живут люди. Думаю, Про-
мысл Божий о мире состоит еще и в том, 
что люди, имея возможность за послед-
ние 75 лет применить массово ядерное 
оружие, все-таки его не применяют.

Таким образом, Господь, творя мир, 
промыслительно заложил в него и сте-
пени защиты от человеческих случайных 
и даже осознанных ошибок: да, локаль-
но могут происходить трагедии, гибнуть 
киты от разлива нефти и т. д., но глобаль-
ной беды быть не должно. Западная циви-
лизация много сил хочет тратить на «зе-
леную энергетику», а ларчик экологии 
на самом деле и так никто не закрывал.

Н ф д й б б
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Увидеть своими глазами Татьяна Замятина, фото автора

Личный опыт М. Курякина

Ïóòåøåñòâèå âûïóñêíèêîâ ãèìíàçèèÏóòåøåñòâèå âûïóñêíèêîâ ãèìíàçèè
С 18 по 22 июня группа выпускников 9 и 11 классов Саровской 
православной гимназии совместно с педагогами и родителями 
совершили экскурсионно-паломническую поездку по маршруту 
Боровичи – село Кончанское, музей-усадьба А. В. Суворова – Великий 
Новгород – Михайловское – Тригорское – Святогорский монастырь 
– Псков – Псково-Печерский монастырь. Группу  сопровождали 
протоиерей Александр Сухоткин и директор гимназии Наталия 
Владиславовна Суздальцева. О поездке рассказала учитель русско-
го языка и литературы Татьяна Ивановна Замятина.

– За три дня нам удалось посетить не-
мало исторических мест. 19 июня. Первая 
остановка в г. Боровичи, знаменитым пу-
тем из «варяг в арабы», первым в России 
арочным мостом, спроектированным Ни-
колаем Белелюбским. Кроме того, в годы 
Великой Отечественной войны он стал го-
родом-госпиталем, спасшим жизни 74000 
тяжело раненых солдат.

Следующая остановка в с. Кончан-
ское. Знаменито это село тем, что здесь 
расположен музей-заповедник Алексан-
дра Суворова. Бывал здесь великий пол-
ководец редко и большую часть време-
ни отбывал ссылку 1797-1799 годов, куда 
его отправил Павел I за отказ вводить 
в армии прусскую систему подготовки 
и обучения солдат. Но зато именно от-
сюда Суворов отправился в Итало-швей-
царский поход. Убранство усадьбы весь-
ма аскетично.

Далее мы переехали в Великий 
Новгород. Этот город уникален тем, 
что именно отсюда пошло Российское 
государство. Совсем недалеко от Нов-
города находится «нулевой километр» 
нашей страны – Рюриково городище. 
Мы посетили кремль, расположенный 
в центре города на берегу р. Волхов 
и окруженный старинным парком. Нов-
городский кремль входит в список Все-
мирного наследия  ЮНЕСКО. Кремль, 
Софийский собор и памятник «Тысяче-

летие Руси» – вот чем запомнился нам 
Великий Новгород!

20 июня мы посетили села Михайлов-
ское и Тригорское, где находится моги-
ла А. С. Пушкина. В Михайловском у по-
эта полным ходом шла работа над «Ев-
гением Онегиным», написано много из-
вестных стихотворений. К сожалению, 
во время войны пострадало большин-
ство построек и все было реконструиро-
вано буквально с фундамента, но сохра-
нились домик няни поэта Арины Родио-
новны, мельница, Михайловский парк. 
Аллеи потрясающие: сосновая, липовая, 
еловая. Среди них есть аллея, где поэт 
прочел свое знаменитое: «Я помню чуд-
ное мгновение…»

Все в этом имении напоминает о Пуш-
кине: «скамья Онегина», «аллея Татьяны», 
«дуб уединенный». Вид на р. Сороть так 
похож на лук, что это место издревле на-
зывали лукоморьем. А 400-летний дуб, 
вероятно, является прообразом дуба 
из стихотворения: «У Лукоморья дуб зе-
леный...» Кстати, цепь на нем тоже есть, 
но не золотая… Завершающим аккор-
дом стало посещение фамильного клад-
бища Пушкиных-Ганнибалов, что нахо-
дится в древнем Святогорском Свято-
Успенском монастыре, где похоронен 
и поэт по его завещанию.

21 июня перед нами открылся Псков-
ский кремль – место, овеянное исто-

рией, которая здесь на каждом шагу. 
На территории кремля находится дей-
ствующий Троицкий собор – жемчужина  
древнерусской архитектуры. Деревян-
ные иконостасы и небогатая позолота 
выполнены вполне в духе окружающей 
древней крепости. Некоторые иконы 
были вывезены во время Великой От-
ечественной войны, позднее их верну-
ли. Сейчас святыни находятся на своем 
законном месте, радуя верующих посе-
тителей храма.

Свято-Успенский Псковско-Печерский 
монастырь интересен и уникален (един-
ственный в России!) тем, что никогда не пре-
кращал своей работы. Нам удалось посетить 
пещерный Успенский собор, набрать святой 
воды из кладезя преподобномученика Кор-
нилия. Настоящим подарком стало посеще-
ние кельи старца Иоанна Крестьянкина, по-
сле чего многие ощутили умиротворение. 

Финалом путешествия стал Ржевский 
мемориал, напомнивший о страшных со-
бытиях 1941 года.

У школьников пленэр. Они, 
изнывая от жары, рисуют 
храм. Я вспомнила, что когда-
то тоже рисовала храм. 
Это было более сорока лет 
назад, в пионерлагере им. Зои 
Космодемьянской.

«Наверное, на территории лагеря 
был монастырь», — вдруг осенило меня. 
Я набрала в поисковике слова: Молдова, 
Кондрица, монастырь. И сразу же вышла 
на информацию о  мужском монасты-

ре, который был возрожден в 1993 году, 
через 15 лет после моих поездок в ла-
герь. С удивлением узнала его историю.

По легенде, монастырь основал пока-
явшийся разбойник Кондря. На него нало-
жили епитимию: во рту носить воду и по-
ливать сухой пень. Через годы усердной 
поливки пень  пустил зеленые побеги. Раз-
бойник понял, что Господь принял его по-
каяние. На этом месте и возник монастырь. 
Согласно же документам, монастырь Кон-
дрица был основан иеромонахом Иосифом 
в 1783 году как скит монастыря Каприяна...

Вокруг лагеря простирались величе-
ственные дубовые леса – кодры. Они чем-
то похожи на сосновые боры. Такая же 
колоннада исполинских деревьев, в тени 

которых почти ничего не растет, и шур-
шащая под ногами сухая подстилка про-
шлогодней листвы. Сам лагерь утопал 
в зелени. Там струились ручьи, сновали 
птицы и всякая мелкая живность: насеко-
мые, ящерки, ужи и ежики. Было много 
укромных местечек, куда я любила уеди-
няться, любуясь этой дивной красотой.

В природе была разлита благодать, 
а среди людей — злоба и унижение тех, 
кто слабее. В лагере процветали дедов-
щина и распущенность. Даже самые ма-
ленькие ругались матом, стремились пока-
зать, что голыми руками их не возьмешь.

Я вспомнила летнюю эстраду, окру-
женную рядами скамеек, где проходи-
ли концерты с неизменным гвоздем про-
граммы — танцем маленьких лебедей 
в исполнении самых старших парней, 
с волосатыми ногами, наряженных в ба-
летные юбочки. Я ненавидела выступать 
на этой сцене, она действовала на меня, 
как удав на кролика. Я впадала в ступор 
и забывала все слова. Только теперь я по-
няла, что сцена была на месте братского 
кладбища. Может быть, поэтому на ней 
не прыгалось и не шутилось? Это было на-
моленное место, как бы сказала я теперь. 
Но тогда я о Боге ничего не знала, хотя 
и чувствовала его прикосновение к душе.

В коллективе у меня отношения 
не складывались. Но за нами не следи-
ли, и можно было свободно гулять в пре-
делах территории. Я нашла себе отдуши-
ну — рисовала храм с разных точек, ка-
рандашом и красками, и это мне не на-
доедало.

Мое увлечение привлекло внимание 
старичка — то ли дворника, то ли сторо-
жа при пионерлагере. Однажды он подо-
шел ко мне и заговорил: «Знаешь, я ведь 
тоже люблю рисовать. Хочешь посмо-
треть?» Конечно, я хотела. Он оглядел-
ся по сторонам и, убедившись, что во-
круг никого нет, поманил меня к церк-

ви. Быстро отпер ее, и мы зашли внутрь. 
Я первый раз в жизни очутилась в церкви, 
и у меня захватило дух. Изнутри она пока-
залась мне намного больше, чем снаружи; 
просто огромной, уходящей в небо. Ее 
очертания терялись в полумраке. В цен-
тре были железные кровати, стопки ма-
трацев и постельного белья, садовый  ин-
вентарь...

На сайте монастыря я прочитала, 
что в Успенской церкви сохранились толь-
ко два фрагмента  подкупольных фре-
сок. А мне запомнилось, что все было 
расписано. Неужели фрески были утра-
чены за какое-то десятилетие? Впрочем, 
не могу утверждать наверняка, ведь 
я была в храме всего один раз.

Мой новый знакомый спешил и не дал 
мне толком оглядеться. Он подвел меня 
к огромной картине, написанной маслом, 
размером, наверное, два на три метра. 
На картине бушевало закатное солнце, 
окрашивая небо, крутой берег реки и со-
сновый бор. Картина показалась мне кри-
чаще яркой. «Ну как, нравится?» — спро-
сил старичок. Я не нашла ничего лучше, 
чем ляпнуть: «Не бывает таких сосен, 
с красными стволами». «Бывает, — вздох-
нул он, — у меня на родине, в Нижего-
родской области...» Вот и весь разговор.

Дедушка заторопился выпроводить 
меня из церкви и запер дверь. Еще бы! 
Если бы узнали, что он привел ребенка 
в церковь, пусть даже это просто склад, 
у него были бы неприятности. Старый че-
ловек, волею судьбы оторванный от ро-
дины и оканчивающий свои дни на чуж-
бине, захотел поделиться своей болью 
с живой душой. А заодно показал мне ме-
ста, где я буду жить! И когда я приехала 
в Саров, меня поразили бронзовые ство-
лы корабельных сосен, увиденные в дет-
стве на картине художника-самоучки.

Для чего Господь в моей жизни устро-
ил эти события? Зачем оживил их в па-
мяти? Может быть, захотел показать, 
что меня любит и присматривает за мной 
еще задолго до моего крещения? Он ря-
дом, и это придает силы жить. 

которых почти ничего не растет, и шур-

ÐÐàçìàòûâàÿ êëóàçìàòûâàÿ êëóááîê ïàìÿòèîê ïàìÿòè



ПРАВОСЛАВНЫЙ САРОВ, № 11 (215) 2 ИЮЛЯ 2021НАЗВАНИЕ РУБРИКИ8

Учредитель: Местная религиозная организация 
«Православный Приход храма Всех Святых г. Са-
рова Нижегородской области».
Газета зарегистрирована Управлением Рос-
комнадзора по Приволжскому Федераль-

ному округу; свидетельство ПИ № ТУ52-
00895 от  28.11.2013 года.
Адрес редакции и издателя: 607188, Ниже-
городская обл., г. Саров, пр. Мира, д. 52.
Тираж – 1100 экз., заказ 21600

Сдано в печать 2 июля 2021 г., время подпи-
сания по графику - 13.00, фактически – 13.00.
Дата выхода: 2 июля 2021 г. 
Цена свободная. 
Выходит 1-2 раза в месяц.

Просим не использовать газету в хоз. целях.
При перепечатке материалов ссылка обя-
зательна.

ИНФОРМ-МОЗАИКА

Адрес типографии: 607060, г. Выкса Нижегородской области, ул. Вавилина, д. 10

Газета «Православный Саров» издается объеди-
ненной редакцией газеты и сайта, www.pravsarov.su

Главный редактор: Курякина Б.Д., т. 89101420913, 
kbiana@mail.ru.

В Центре милосердия
Благодарим всех добрых людей, которые 

постоянно оказывают помощь!
� Срочно! Пожилой женщине-инвалиду нужен вентилятор. 
� Нужна адресная помощь подопечным семьям волонтерского 

центра. Если вы захотите напрямую оказать помощь какой-либо 
семье, свяжитесь с нами по тел.: 8-906-353-46-37 (с 10 до 19 часов) 
и мы сообщим их контакты.

Имя 
ребенка

Особенности 
заболевания Необходимая помощь

Илья ДЦП Шесть курсов массажа по 10 се-
ансов, поможет любая сумма

Юра Неврологические 
проблемы 

2 компьютерных стула. Стес-
ненные жилищные условия

Юля
После сложной опе-
рации на голове 
возникло ослож-
нение на глаза

Выписали дорогие специаль-
ные очки, около 15 тыс. р.

Варвара Нарушение вести-
булярного аппарата

Взрослый трехколесный ве-
лосипед (на рост 160 см)

Данил 
и Никита ДЦП Специальная дорогостоящая 

обувь большого размера

Анастасия Сахарный 
диабет 1 типа 

Сертификат в м-не «Ле-
онардо» на любую сум-
му (для творчества)

Милана ДЦП, лежачий 
ребенок

Специальное питание сто-
имостью 8 тыс. р. в месяц

� В многодетную семью нужна мебель: платяные шкафы, сту-
лья, стол.
� Для детей-школьников из малообеспеченной семьи, находя-

щейся в трудной жизненной ситуации, для выполнения школь-
ных заданий требуются два компьютера, способных работать 
с интернетом.
� Волонтерскому центру «Радость моя!» нужны компьютер 

и многофункциональное устройство.
� Требуется материальная поддержка проекту «Гостиная с при-

пеком».
Гуманитарный склад:

�принимает летнюю одежду и обувь;
�всегда нужны продукты для нуждающихся, в первую очередь 

консервы и молочные смеси номер 1 и 2;
� требуются детские памперсы всех размеров;
�постельное белье для взрослых и детское;
� стиральные машинки любого класса и холодильники б/у в ра-

бочем состоянии.
Гуманитарный склад работает во вт. и чт. с 17 
до 19 часов, в сб. с 9 до 12 часов. Адрес: ул. Пушкина, 
24 А (пешком — с ул. Гагарина, удобный подъезд — с ул. 
Фрунзе). Все вопросы по тел.: 89063534637 (с 10 до 19 
часов).

Объявления
� Православный волонтерский центр 

«Радость моя!» обращается с просьбой под-
держки в проведении общегородской благо-
творительной акции «С миру по листочку». Уже 
15 лет ежегодно к 1 сентября мы помогаем со-
брать в школу около 500 детей из многодет-
ных и малообеспеченных семей. Однако в но-
вых условиях, связанных с пандемией, волон-
теры не смогут закупить необходимое количе-
ство канцтоваров для сохранения акции в том 
же объеме. Приглашаем всех желающих под-
держать общее дело помощи семьям с детьми. 
Начинаем сбор благотворительных пожертво-
ваний на платформе «Соберу» https://sobe.ru/
na/s_miru_po_listo4ku_2021.

� Отдел образования и катехизации Ни-
жегородской епархии при поддержке Мини-
стерства образования Нижегородской обла-
сти проводит конкурс методических матери-
алов по духовно-нравственному воспитанию 
в православных традициях детей дошкольно-
го возраста «Лествица: ступеньки к красоте 
души». Положение см. на https://pravsarov.su/.

� Со 2 по 8 августа в полевом лагере КСЦ 
«Казачий острог» в Дивеевском районе состо-
ится военно-спортивный фестиваль «Право-

славный воин». Запланированы соревнования 
по казачьему кинжальному бою, рубке шаш-
кой, стрельбе из традиционного лука, военно-
тактические страйкбольные соревнования раз-
ведгрупп, Открытый кубок Нижегородской ми-
трополии по армейскому рукопашному бою, 
два Межрегиональных турнира по тактиче-
скому троеборью — в категориях «дети до 13 
лет» и «14+», турнир по практической стрель-
бе из пневматического пистолета IPSC Action 
Air (11+). Участие в соревнованиях и прожива-
ние в полевом лагере бесплатное. Подробно-
сти см. на https://pravsarov.su/. Тел. рук. проек-
та «Православный воин»: +79200639891 (прото-
иерей Павел Павликов).

� Нужна помощь в прополке цветника 
у храма св. вмч. Пантелеимона.

� Горячая линия помощи наркозависи-
мым и их близким: 8-800-600-16-93; 8-968-712-
30-30. Звонок бесплатный по всей России. Спе-
циалисты ответят на ваши вопросы и помогут 
найти решение в даже самых сложных ситуа-
циях. Противнарко.ру — сайт об антинарко-
тической деятельности Русской Православной 
Церкви, на сайте есть база данных православ-
ных центров помощи зависимым и их семьям.

С рассуждением Протоиерей Вячеслав Харинов, публикация сайта Санкт-Петербургской духовной академии

12+12+

В современном мире стало принято относиться к религии 
как к чему-то глубоко индивидуальному, и даже на богослужении 
в храме человек порой воспринимает себя как одиночку, окружен-
ного такими же одиночками, не связанными общей молитвой, 
а потому просто досаждающими друг другу из-за того, что на про-
тяжении нескольких часов приходится находиться рядом в про-
странстве храма. Почему теряется ощущение литургии как об-
щего дела (что и означает это слово в буквальном переводе), 
как восстановить ощущение причастности не только ко Христу, 
но и друг ко другу? Об этом размышляет протоиерей Вячеслав 
Харинов, старший преподаватель Санкт-Петербургской духов-
ной академии, настоятель храма иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» на Шпалерной улице северной столицы.

— Слово «литургия» было известно 
языческой древности. Литургией называ-
ли общественное служение, обществен-
ное дело: в греческом городе-государ-
стве так именовали устроение игр, устро-
ение школ, украшение городов. В III веке 
до нашей эры это слово вошло в пере-
вод семидесяти толковников – оно ста-
ло обозначать миссию еврейского наро-
да по приготовлению пришествия в мир 
Спасителя. Но это все были частные по-
нимания «литургии». Только в христиан-
стве литургия стала общим делом. 

Мир разделяется на классы, на госу-
дарства, группы. Разделение идет в се-
мьях, разделение идет в личности каж-
дого человека – грех расщепляет чело-
века. Эта деструкция, это разделение за-
метно везде и во всем. Все разделяется, 
и только литургия есть общее дело. Толь-
ко литургия всех собирает. 

Критики религии всегда говорили, 
что религия – это дело частное. Это 
стоны человека по поводу своих несча-
стий к Богу, это его личные взаимоот-
ношения с Богом, это его личные мо-
литвы. И современный мир секулярный, 
мир либеральный тоже говорит о том, 
что религия – удел одиночек, удел сла-
бых. Нас пытаются разделить как угод-
но, вплоть до того, чтобы отделить кли-
риков от мирян: сделать из мирян зри-
телей, а из священнослужителей – акте-
ров-исполнителей. Но литургия на самом 
деле всех объединяет. Это общее дело, 
которое нужно совершать всем миром 
и вместе. Именно εκκλησία (греч. Цер-
ковь), собрание стало новым в религи-
озной жизни. Ведь христиан преследо-
вали не за то, что они поклонялись Хри-
сту, а за то, что они собирались вместе 
в первый день недели. 

Вот это собрание, это единство, это 
общее дело, которое вершат христиане, 
показалось опасным и страшным языче-
скому миру. Это общее дело объединяет 
нас всех. Это общее дело заставляет нас 
принести жертву. Но жертва всегда свя-
зана с любовью, потому что только лю-
бовь говорит о жертвенности, только лю-
бовь способна на жертвы. Если нет люб-
ви, то это не жертва, а расчет. 

В Церковь мы идем за любовью, 
и только на литургии мы совершаем это 
благодарение – Евхаристию. Благодарить 
можно только за дар. Только дар предпо-
лагает эту благодарность. «Твоя от Тво-
их Тебе приносяще о всех и за вся». Это 
общее дело, в котором все мы должны 
участвовать. 

Сардикийский собор, VI Вселенский, 
9-е апостольское правило: «Аще кто 
не причащается, отлучен будет». Даже 
не до трех раз. По 9-му правилу, если 
не причащается, то не принадлежит нам. 
Мы Тело Христово, мы организм. При-
частность не только Христу, но друг дру-
гу – вот что такое участие в литургии, уча-
стие в причастии. 

А что же покаяние? Это что, пропуск 
к причастию? Нет. Это такое же общее 
дело. Такое же общее, потому что надо 
понимать: наши грехи совсем не обозна-
чают, что мы за них в ответе. Силы зла, ко-
торые мы впускаем в этот мир, не интере-
суются носителями зла. Они, в силу сво-

ей природы, нацелены на самое слабое, 
на самое беззащитное, самое доброе, са-
мое невинное. И невежда, и ханжа возде-
вают руки и говорят: «Куда же смотрит 
ваш Бог, когда страдают невинные дети, 
женщины, старики?» Бог всех приводит 
к жизни. Бог всем дает Свои дары: друж-
бы, любви, творчества, познания. Развив 
эти дары, мы могли бы из каждого ребенка 
взращивать гения. Вместо этого мы злые, 
мы вершим срамное, мы вершим постыд-
ное, мы вершим злое, надеясь, что отве-
тит кто-то другой. Надо понимать, что мно-
гие трагедии, о которых мы слышим, – это 
все следствие наших грехов.

Наш общественный долг – разорвать 
связь грехов. Разорвать связь со злыми 
силами. Прекратить платить дань. При-
ступим к этому общему делу, будем вни-
мательны и осторожны во всех наших ис-
каниях и начинаниях, во всех наших де-
лах. Будем помнить замечательное вы-
сказывание французского писателя о том, 
что есть единственная печаль в мире, на-
стоящее горе – это не быть святым. Не 
стараться стремиться к святости – это 
единственная глупость. Это единствен-
ное кощунство – не стремиться ко Христу.

И, наверное, это единственное убо-
жество – не видеть связи грехов, не чув-
ствовать той причинно-следственной свя-
зи между своими прегрешениями и тем 
ужасающим, что творится в современ-
ном мире. 

Вот это собрание это единство это ей природы нацелены на самое сла
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Требуются
� Храму в честь Сошествия Святого Духа 

требуется разнорабочий на полставки. Конт. тел.: 
8(951)9092155 (Алексей). 

� Храму в честь Иова Многострадального 
на постоянную работу требуется уборщица, гра-
фик работы 2/2. Обращаться по тел.: 8(906)360-
95-07 (Галина).

� Срочно нужен продавец в часовню 
в честь св. блгв. князя Александра Невского на го-
родском рынке. Тел.: 8(83130)98296 (канцелярия 
Саровского благочиния).

� Требуется алтарник в храм в честь Всех Свя-
тых. График работы по договоренности. По вопросам 
трудоустройства звоните: 8(902)782-43-21 (Алексей).

Приглашаем в саровский отряд Витязей
Приглашаем ребят от 10 лет и старше в отряд Национальной организации 
Витязей (Н. О. В.) имени святого праведного воина Феодора Ушакова.

Отряд действует при воскресной школе прихода храма Всех Святых (пр. Мира, 52), начиная 
с 2004 года. Директор и духовник воскресной школы – протоиерей Александр Брюховец.

Во время занятий, которые проходят в течение учебного года по воскресеньям, юные витязи 
и вожатые изучают основы православной веры, историю и культуру России, знакомятся с жизнью 
великих сынов России.

Члены Н. О. В. занимаются строевой подготовкой (форму выдают), ходят в походы, ездят в ла-
геря и на слеты витязей разных дружин, совершают паломнические поездки, ставят благотвори-
тельные спектакли, проводят традиционные балы, помогают храмам, участвуют в приходских де-
лах, добровольческих и патриотических акциях. Здесь подростки могут найти друзей среди пра-
вославных сверстников, укрепиться в вере.

Желающие лучше познакомиться с Н. О. В. или поехать в лагерь, могут позвонить руководите-
лю отряда Руслане Витальевне: +7-904-042-56-13.

Справка. Национальная организация витязей была основана в среде русской эмиграции Нико-
лаем Федоровичем Федоровым в 1934 году и пришла в Россию в 1990-е годы. Девиз Витязей — «За 
Русь, за веру!» Цель организации — воспитание детей в духе любви к России, сознательного служе-
ния Церкви и Отечеству.
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